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Espérer, c’est être dans l’obscurité du tunnel et s’accrocher à l’idée qu’il existe un bout 

du tunnel. Le bout du tunnel, on ne le voit pas. Si on le voyait, on serait dans la 

certitude, pas dans l’espérance. L’espérance, par définition, se niche dans l’incertitude. 

Dans l’incompréhension. Et c’est particulièrement vrai quand notre proche vit une 

rechute - une de plus. Il nous faut puiser nos forces ailleurs que dans notre savoir et 

notre logique. Il nous faut puiser nos forces dans l’amour. 

Notre proche, nous l’aimons, envers et contre tout, et c’est cet amour qui nous fait 

aimer sa vie, même cabossée, qui nous fait espérer malgré les apparences, qui nous 

fait prier, malgré tout. Il nous faut puiser nos forces dans notre cœur, dans le tréfond 

de nous-même. Là où l’être humain rejoint le divin, là où il existe une lumière que les 

ténèbres n’atteignent pas. L’amour espère tout. Alors il est possible d’avance dans le 

tunnel, avancer avec notre proche, progresser pas à pas, avec l’aide de Dieu, plus ou 

moins vite, mais progresser sûrement.  
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